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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
PREVIENE IEEQ LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL SERVICIO PÚBLICO 
Con el objetivo de erradicar la violencia de género en el servicio público, así como el hostigamiento y acoso sexual 
y/o laboral, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará a cabo una campaña preventiva al interior 
del organismo. Así lo informó la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Yolanda Elías Calles Cantú, 
quien dijo que se informará al funcionariado del Instituto acerca de las conductas mencionadas, las sanciones 
previstas y los mecanismos institucionales para atender estos casos.  La Consejera Electoral destacó que es 
obligación de todas las autoridades disuadir la comisión de actos de hostigamiento y acoso, prevenir la violencia en 
razón de género, así como fomentar normas y valores contrarios a estas conductas.  En sesión virtual de la 
Comisión, también se realizó una presentación en la que se explicaron los bloques que serían parte de los 
lineamientos de paridad, que emitirá el IEEQ para el Proceso Electoral Local 2020-2021. Raúl Islas Matadamas, 
Coordinador de Informática, detalló el marco jurídico aplicable y los pasos que deberán desarrollar los partidos 
políticos para el cumplimiento de sus obligaciones en materia de paridad. En la sesión participaron los Consejeros 
Electorales Luis Espíndola Morales y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio 
Plascencia Zarazúa; la auxiliar adscrita a la Unidad de Asuntos de Género e Inclusión, Frida Charbel Toledo; la 
Secretaria Técnica de la Comisión, Tania Yolotzin López Orozco; así como las representaciones de los partidos 
políticos: Martín Arango García del Partido Acción Nacional (PAN), Vidal Navarrete Cerda del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Astudillo Suárez del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ángel 
César Zafra Urbina del Partido del Trabajo (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente 
(PT).  
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/12/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
https://updatemexico.com/destacadas/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
https://rotativo.com.mx/2020/08/12/noticias/metropoli/queretaro/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-
servicio-publico-853222/ 
 
https://informativodequeretaro.com/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
https://arnoticias.mx/2020/08/12/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-
publico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-
publico 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-ieeq-llevara-a-cabo-una-
campana-preventiva-al-interior-del-organismo/ 
 
https://noticias79.news/noticias/queretaro/ieeq-aprobo-el-acuerdo-por-el-que-este-organismo-se-adhiere-al-
procedimiento-abreviado-previsto-por-el-ine/ 

https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/12/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/
https://updatemexico.com/destacadas/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/
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https://elqueretano.info/trafico/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=8507 
 
https://www.queretarotv.com/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/ 
 
PRESENTA IEEQ TABLAS DE LA LEY DE GÉNERO PARA EL 2021 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Para aplicar sin ninguna duda los lineamientos de paridad de género dispuestas en las recientes reformas a la ley 
electoral del Estado, la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, presidida por la consejera Yolanda Elías Calles, 
entregó este miércoles a los partidos políticos las tablas de referencia con las últimas votaciones en los 18 
municipios y 15 distritos locales, conforme a las cuales deberán hacer la postulación de sus candidatos. De acuerdo 
con esos bloques cada instituto político determinará cual municipio o distrito tendrá candidata y cuál candidato, si 
bien faltan los lineamientos, que pudieran contener alguna acción afirmativa adicional. Se hizo hincapié en que, 
tanto para los ayuntamientos como para las diputaciones, los partidos deberán respetar la paridad en cada bloque.  
Es decir, no podrán enviar solo mujeres a sus espacios menos competitivos electoralmente. De acuerdo con los 
datos, a los que el periódico Plaza de Armas tuvo acceso y solamente por citar a las tres marcas predominantes, los 
municipios en que el PAN obtuvo su votación mayor fueron Amealco, Landa, Corregidora, Huimilpan, San Juan del 
Río y Pedro Escobedo. El PRI en Amealco y los serranos Landa, Jalpan, Peñamiller y Arroyo Seco. Morena en 
Ezequiel Montes, Querétaro, San Juan del Río, Tequisquiapan, Arroyo Seco y Corregidora. La presentación de Elías 
Calles se hizo sesión virtual de la Comisión, explicando presentación en la que se explicaron los bloques que serían 
parte de los lineamientos de paridad, que emitirá el IEEQ para el Proceso Electoral Local 2020-2021. Raúl Islas 
Matadamas, Coordinador de Informática, detalló el marco jurídico aplicable y los pasos que deberán desarrollar los 
partidos políticos para el cumplimiento de sus obligaciones en materia de paridad. Interrogada sobre este tema, la 
presidenta de la LIX Legislatura local, Connie Herrera Martínez, compartió el interés del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro por hacer respetar la paridad de género y que cada organización partidista registrada 
establezca sus fórmulas para los comicios del 2021 sin ningún tipo de discriminación con candidatas y candidatos 
en municipios y distritos en donde han obtenido alta, mediana y baja votación. Indicó la también dirigente estatal 
del Partido Querétaro Independiente que en cada bloque podrán poner sus fórmulas distritales y municipales 
cumpliendo con la paridad transversal. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/presenta-ieeq-tablas-de-la-ley-de-genero-para-el-2021/ 
 
FUEGO AMIGO / TABLAS DE LA LEY DE GÉNERO 
La presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, Yolanda Elías Calles, presentó ayer en sesión virtual 
con los representantes de los partidos políticos acreditados los bloques de las últimas votaciones para que puedan 
integrar las candidaturas a los 18 ayuntamientos y las 15 diputaciones aplicando el criterio de paridad, conforme a 
la nueva ley estatal de la materia. Se trata de evitar que se postulen mujeres solamente en los espacios menos 
competitivos, como ha ocurrido en otros procesos. Candidatas y candidatos deberán ser incluidos en las fórmulas 
de los principales ayuntamientos y distritos en donde cada partido tenga presencia. Se acabaron las “Juanitas”. (PA 
1) 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/previene-ieeq-la-violencia-de-genero-en-el-servicio-publico/
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=8507
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SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL 
 
DARÁ IEEQ SEGUIMIENTO PUNTUAL A NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó el acuerdo por el que este 
organismo se adhiere al procedimiento abreviado previsto por el Instituto Nacional Electoral (INE), en el acuerdo 
INE/CG192/2020. El Secretario Ejecutivo del IEEQ, José Eugenio Plascencia Zarazúa, explicó que el objetivo es 
verificar el cumplimiento de requisitos por parte de los partidos políticos, respecto del número mínimo de 
personas afiliadas para la conservación de su registro; lo cual dará certeza tanto a los partidos como a la 
ciudadanía, de cara al Proceso Electoral Local 2020-2021. De esta manera, el Consejo General instruyó a la 
Secretaría Ejecutiva para que remita copia de la determinación al INE, a través de la Unidad Técnica de Vinculación 
con los Organismos Públicos Locales. Además, la Secretaría deberá dar cumplimiento al acuerdo, solicitar al INE la 
apertura del sistema informático correspondiente, notificar lo conducente al partido político local e informar al 
Consejo General del IEEQ. Por su parte, la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos dará seguimiento a las actividades vinculadas con el procedimiento abreviado. El acuerdo 
INE/CG192/2020 fue notificado al Instituto por el órgano electoral nacional el 10 de agosto del presente año y la 
sesión del Consejo General del IEEQ se realizó en carácter de urgente, en términos de lo que establece el artículo 
65 de la Ley Electoral del Estado. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/dara-ieeq-seguimiento-puntual-a-nuevos-partidos-politicos/ 
 
DÍA INTERNACIONAL DE LA JUVENTUD 
 
PIDEN NO ESTEREOTIPAR A JÓVENES COMO “IRRESPONSABLES” DURANTE PANDEMIA  
Rodrigo Ruiz Ballesteros, secretario de la Juventud en Querétaro (Sejuve), hizo un llamado a no generalizar y a no 
estereotipar a los jóvenes respecto al seguimiento de las medidas sanitarias de COVID-19. Así lo dijo en el marco 
del Día Internacional de la Juventud, en dónde señaló que la mayoría de los jóvenes han seguido las medidas 
sanitarias como el uso de cubrebocas y las indicaciones de la secretaria de Salud. “Hemos visto a lo largo de esta 
contigencia cómo los jóvenes nos hemos sabido involucrar y hemos sido solidarios no solo con las medidas 
sanitarias de salud, si no con nuestras familias y comunidad (…) no se puede generalizar o estereotipar a los 
jóvenes porque la gran mayoría de los jóvenes en Querétaro ha seguido las medidas sanitarias”, enfatizó Ruiz 
Ballesteros. No obstante, las autoridades sanitarias en México y a nivel internacional han señalado que las 
reuniones entre jóvenes repercuten en el repunte de casos de COVID-19, además que el pasado fin de semana se 
suspendieron dos fiestas con 200 invitados en Querétaro en su mayoría jóvenes. No obstante, el titular de la Sejuve 
mencionó que durante la contigencia los jóvenes no se quedaron con los brazos cruzados y han entregado cerca de 
500 despensas a través de la aplicación Solidarimap. Asimismo, señaló que por contigencia, se realizarán 
actividades digitales como como un Conversatorio Internacional de liderazgos juveniles, un foro de Democracia y 
Juventud con el consejo presidente del IEEQ, otro foro sobre la importancia de la voz, así como un concierto 
virtual. 
 
https://codiceinformativo.com/2020/08/piden-no-estereotipar-a-jovenes-como-irresponsables-durante-
pandemia/ 
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ANALIZAN CONSEJERAS ELECTORALES “EL PAPEL DE LA JUVENTUD EN LA DEMOCRACIA” 
Al hablar sobre “El papel de la juventud en la democracia”, la Consejera del Instituto Electoral del Estado de México 
(IEEM), María Guadalupe González Jordan, y la Consejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), Gema Nayeli Morales Martínez, coincidieron que es fundamental crear más espacios de participación, así 
como difundir y desarrollar óptimas plataformas de información y comunicación directa e incluyente para este 
sector que comprende las edades entre 18 a 29 años y conforman el 28% de la lista nominal del país. Entrevistadas 
por la reportera Alma Rodríguez, para el programa Detrás de tu voto, y en concordancia con el Día Internacional de 
la Juventud, ambas participantes expusieron la importancia de conocer las necesidades y preferencias de las y los 
jóvenes y sobre todo que éstas puedan estar concentradas en trabajos como el denominado “Estudio de 
participación de la juventud”, en el que participaron 20 Organismos Públicos Locales (OPL), como el IEEM, además 
de académicas y académicos de 8 países de América Latina como: Argentina, Chile, Colombia, Ecuador, Guatemala, 
Panamá, Paraguay y Perú. “El trabajo que llevó a cabo el IEEM fue a través de focus group, los cuales permitieron 
recopilar la información de la percepción de seis grupos ubicados en tres regiones: Oriente, Valle de México y 
Toluca y conformados entre 8 y 10 jóvenes, en los que se pudo conocer sus datos demográficos como edad, sexo, 
escolaridad, hábitos de participación, voto federal o local, así como sí ha participado en un grupo de la sociedad 
civil, de alumnos, asociación de colonos, en activismo digital entre otros”, destacó la Consejera María Guadalupe 
González Jordan. Del ejercicio anterior, mencionó, además de contar con el apoyo de la Dirección General de 
Educación Superior del Estado de México, se logró la concurrencia de 62 jóvenes estudiantes de Tecnológicos de 
Estudios Superiores de Ixtapaluca, Chalco, Nezahualcóyotl, Ecatepec, Huixquilucan y Nicolás Romero. Para 
ahondar más sobre el estudio, la Consejera Gema Nayeli Morales Martínez, explicó que “el proyecto se hace en 
conjunto con el programa de Naciones Unidas, cuya metodología estuvo a cargo del Instituto de Querétaro, quien 
invitó a sumarse a la iniciativa, la cual dio como resultado la realización de 103 grupos focales, en los que 
participaron 1,212 jóvenes”. Es decir, agregó, se obtuvo una participación promedio de 49.78% cuyos resultados 
refieren a aspectos que llaman la atención tales como qué te motiva a participar, a lo que respondieron que hay 
tres aspectos cruciales para ello como son los derechos humanos, la igualdad de género y el medio ambiente, 
dejando en quinto lugar elecciones federales o locales. “En cuanto a los mecanismos de participación ciudadana, 
hay una gran área de oportunidad, puesto que solamente el 40% los conoce, sin embargo, el 86% refiere que sí 
acudiría a votar en uno de estos ejercicios”, agregó. La Consejera del IEEQ, abundó que, otro aspecto importante es 
que se trata de una generación que ha nacido con la tecnología, sin embargo, solamente el 26% dice que sí 
confiaría en el voto electrónico y 40% tal vez, en tanto que, la red social que más utilizan para poder comunicarse 
es Facebook, WhatsApp e Instagram. En lo que hace al Estado de México, destacó la Consejera del IEEM, alrededor 
de 75% no ha consultado información electoral y de participación ciudadana lo que indica que hay que seguir 
trabajando y desarrollando estrategias que permitan incrementar el interés para que las y los jóvenes consulten 
este tipo de información, ya que 65% asegura querer conocer dichos datos. Asimismo, las Consejeras opinaron que 
es importante fortalecer la participación de la juventud apoyándose de herramientas tecnológicas y haciendo más 
atractiva la información a través de videos e infografías, y desarrollar herramientas de utilidad, como el estudio 
que ayudará a que las instituciones que dedican esfuerzos hacia este importante sector, puedan generar políticas 
públicas que atiendan sus necesidades. Este programa y todos los de la serie de Detrás de tu voto se pueden ver 
YouTube con el usuario IEEM Oficial. 
 
https://asisucede.com.mx/analizan-consejeras-electorales-el-papel-de-la-juventud-en-la-democracia/ 
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LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
RECHAZAN MODIFICACIONES EN PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Dentro de la comisión de participación ciudadana se rechazó la modificación que solicitó el diputado morenista 
Néstor Domínguez Luna, para modificar la Ley de participación ciudadana. El legislador propuso que se modificara 
la ley para que se elimine el requisito de solicitar foto o copia de la credencial de elector, toda vez que eso genera 
desconfianza en la población, respecto al uso que se pueda dar a sus datos personales. La modificación era para 
que únicamente se registraran los datos de la credencial, como ocurre a nivel federal. La iniciativa no se rechazó, 
toda vez que en ella también se advertía que el nombre del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
no se había modificado, y continuaba apareciendo en la Ley de Participación como Instituto Electoral de Querétaro 
(IEQ). La modificación del nombre se aprobó con dos votos a favor y uno en contra. Se aprobó por unanimidad que 
las obras públicas puedan tomar en cuenta la opinión de la ciudadanía para su realización, pero quedó como mero 
comentario la opinión, que no propuesta para modificar el documento, del diputado morenista, Raúl Chávez Nieto, 
quien indicó sería necesario establecer que fuera una obligación la consulta ciudadana, que en ese trabajo participe 
la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información y que en ley se indique que la secretaría y direcciones de 
obra pública serán las responsables de recibir los documentos de la ciudadanía. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/rechazan-modificaciones-en-participacion-ciudadana/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SUICIDIOS AL DOBLE EN LA CONTINGENCIA 
La crisis por el Covid-19 ya se plasma en un monumento al doble de la cifra de suicidios juveniles en comparación 
con 2019. (DQ, principal) 
 
N: APOYAN LAS ACADEMIAS 
Un programa dirigido a fortalecer academias deportivas a nivel superior, con una inversión de 28 mdp, fue 
anunciado ayer por el gobernador Francisco Domínguez, quien destacó que conjuntaron esfuerzos y recursos 
SEJUVE e INDEREQ. (N, principal) 
 
AM: PERFILAN SOLVENCIA DE CRÉDITOS FEDERALES 
Los beneficiarios del financiamiento de la Secretaría de Economía (SE) eliminan la incógnita sobre su capacidad de 
pago. (AM, principal) 
 
EUQ: COVID DEJÓ SIN EMPLEO A 34,686 MIL EN EL ESTADO 
El estado de Querétaro registró en julio una caída a tasa anual d11el 4.6% en el empleo, lo que equivale la 
cancelación de poco más de 28 mil ocupaciones laborales en los últimos 12 meses, revelan datos del IMSS, quien, 
además, reveló que en los primeros cinco meses de la pandemia se perdieron en promedio diariamente 226 
puestos. (EUQ, principal) 
 
CQRO: GALLOS ROMPE RACHA DE CRUZ AZUL 
Gallos Blancos detuvo el buen paso de Cruz Azul, que mantenía una racha de 13 partidos sin perder, y lo hizo con 
tanto solitario de Kevin Ramírez. (CQRO, principal) 
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PA: TENDRÁN QUE DECLARAR: AMLO 
El presidente Andrés Manuel López dijo que “es claro” que Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón Hinojosa tienen 
que declarar por las acusaciones lanzadas en su contra por el ex director general de Pemex, Emilio Lozoya. (PA, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA PANCHO PROGRAMA PARA FORTALECER ACADEMIAS DEPORTIVAS DE NIVEL MEDIO SUPERIOR 
El gobernador Francisco Domínguez anunció un programa dirigido a fortalecer academias deportivas de nivel 
medio superior, con una inversión de 28 mdp, que conjunta esfuerzos y recursos de la SEJUVE y del INDEREQ. En 
el marco del Día Internacional de la Juventud, el mandatario estatal informó que con estas acciones más de 23 mil 
estudiantes queretanos disfrutarán de mejores espacios para su educación física, en cuanto retomen sus clases 
presenciales. (AM, EUQ, CQRO) 
 
REGISTRA QUERÉTARO 12 DECESOS MÁS POR COVID-19; YA SUMAN 603 
La SESEQ informó que los decesos por Covid-19 en la entidad ya suman 603, mientras que los casos confirmados 
acumulados ascienden cuatro mil 877. La dependencia estatal indicó que este miércoles se reportó el deceso de 12 
personas más, mientras que hubo 77 nuevos casos de la pandemia. Hay 188 pacientes hospitalizados de los cuales 
88 se encuentran graves. (N) 
 
VAN 52 MUERTES POR COVID-19 
En el municipio de San Juan del Río se ha registrado 52 defunciones por Covid-19, de acuerdo con la DGE y según el 
último registro hay 401 contagios donde el 53.44% don hombres y el 46.56 mujeres, con comorbilidades de 
hipertensión en un 25.19%, obesidad 23.92%, diabetes el 22.90% y con tabaquismo 9.67%. (ESSJR) 
 
SESEQ CAPACITARÁ AL PERSONAL DE SALUD PARA LA IDENTIFICACIÓN DE INFLUENZA Y COVID-19 
La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, señaló que se capacitará al personal de salud para la 
identificación de influenza y COVID-19. Esto porque en octubre se prevé la llegada de la temporada de influenza en 
México, sin embargo, al tratarse de síntomas similares la Secretaría de Salud busca generar mecanismos para que 
los trabajadores puedan diferenciarlos. (DQ, ADN) 
 
MERCADOS Y TIANGUIS YA PUEDEN REPORTAR SUS CASOS SOSPECHOSOS: SESEQ 
Los mercados y tianguis del municipio de Querétaro ya se sumaron a la Red Negativa de Vigilancia Epidemiológica 
sobre casos de COVID-19, por lo que en tiempo real podrán reportar los casos sospechosos de la enfermedad. Así 
lo indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro, quien se reservó dar a conocer si ya se han 
reportado casos sospechosos en estos espacios. Explicó que el administrador o líder de estos espacios, tendrá que 
darse de alta a esta red negativa y reportar cuando haya un caso sospechoso. (EUQ) 
 
AUMENTO DE CASOS DE COVID-19 EN MARTES 13 SE DEBIÓ A DESFASE CON LABORATORIOS PRIVADOS 
De acuerdo con Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro, únicamente 55 casos correspondían 
al pasado martes, mientras que el resto fueron por el desfase. “Les he referido que tenemos comunicación con los 
laboratorios privados, pero no fluyen los resultados y los estudios epidemiológicos tan rápido como nosotros 
quisiéramos”, enfatizó Pérez. Asimismo, negó que el Laboratorio Estatal de Salud Pública registre algún tipo de 
retraso, pues en máximo 48 horas es cuando emiten los resultados de sus pruebas. (DQ, CI) 
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MUESTREO Y VACUNACIÓN CONTRA LA SINDEMIA 
Ante la sindemia que se prevé para inverno, por la presencia de la influenza y el Covid-19, la estrategia preventiva 
se basa en mantener el sistema de monitoreo actual en los 18 municipios y completar la vacunación entre la 
población vulnerable en noviembre, aseveró la Dra. Martina Pérez. (N)  
 
PREVÉN VIRUS DE INFLUENZA MENOS AGRESIVO ESTE AÑO 
Para la próxima temporada de influenza, se prevé que circule el virus AH3N2, el cual es menos agresivo que el 
AH1N1, pues produce un menor número de casos y cuadros sintomatológicos leves; por lo tanto, tal situación 
puede contribuir a que, si se conjunta este padecimiento con Covid-19, la atención y el manejo sean menos 
complicados. Así lo dijo la directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, Martina Pérez, quien enfatizó 
que lo anterior es una expectativa, más no una certeza.  (CQRO, PA) 
 
SUICIDIOS AL DOBLE EN LA CONTINGENCIA 
Durante el primer semestre de este año hubo 44 suicidios de jóvenes en el estado, lo que representa el doble en el 
mismo periodo del año pasado, refirió la jefa de promoción de la SEJUVE, Sarina Orozco. Precisó que durante el 
mismo periodo en 2019 habían registrado 22 suicidios, por lo que incrementó en este año es el doble, sin embargo, 
las causas de este aumento no están determinadas porque para eso requieren de una autopsia psicológica, la cual 
aún no realizan en el estado. (...) En tanto, el titular de la SEJUVE, Rodrigo Ruiz aseguró que tienen como objetivo 
ampliar la cobertura de atención psicológica a distancia para atender este tema. (DQ, EUQ, CQRO, PA, N) 
 
SIN VALIDEZ OFICIAL LA EDUCACIÓN EN CASA 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, encabezó una reunión con autoridades educativas del Estado, así como 
representantes y directivos de escuelas y colegios particulares del Estado, tanto de nivel básico, como de 
educación media superior, de cara al inicio del ciclo escolar 2020-2021. Los representantes de 879 escuelas de 
educación básica y 123 de educación media superior tomaron nota de los pormenores del inicio del ciclo escolar 
que se ha dado a conocer por la SEP. (REQRONEXION) 
 
DIFUNDIRÁN EN LAS AULAS A SAN JUNÍPERO SERRA 
La SEDEQ difundirá la importancia y labor del legado de Fray Junípero Serra en el estado, así como la de otros 
personajes históricos de suma importancia para Querétaro como Conín o Mariano Escobedo. Alfredo Botello 
explicó que como parte del programa educativo del próximo ciclo escolar 2020-2021, se dará mayor difusión a la 
historia de Querétaro. (DQ) 
 
SE PROMOVERÁ LA IMAGEN DE FRAY JUNÍPERO SERRA: VICARIO 
La Diócesis de Querétaro y el gobierno del estado implementarán acciones para promover la imagen de San Fray 
Junípero Serra, informaron el vicario general, Martín Lara, y Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. (EUQ) 
 
CRECIÓ A 3,000 ESTUDIANTES MIGRACIÓN A ESCUELAS PÚBLICAS 
Autoridades educativas en el estado se reunieron con representantes y directivos de escuelas particulares en el 
estado, donde se informó que poco más de tres mil estudiantes solicitaron el cambio de una institución privada a 
una institución pública, lo que representa un incremento del doble de lo que regularmente se solicita de un ciclo 
escolar a otro. Alfredo Botello, titular de la SEDEA, encabezó la reunión con los representantes de 879 escuelas de 
educación básica y 124 de educación media superior tomaron nota de los pormenores del inicio del ciclo escolar 
que se ha dado a conocer por la SEP. (DQ) 



 
 

JUEVES 13 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

ENVIARÁ SEJUVE REFORMAS A “LEY PARA EL DESARROLLO DE JÓVENES” 
La Sejuve enviará al Congreso estatal un paquete de iniciativas para reformar la “Ley para el desarrollo de los 
jóvenes” en el estado de Querétaro, el cual contempla que se incluyan temas como el derecho al Internet y la salud 
mental, dio a conocer el titular de la dependencia, Rodrigo Ruiz. (CQRO) 
 
EMPLEO, EDUCACIÓN, EMPRENDIMIENTO Y CULTURA PARA LOS JÓVENES 
En el marco del Día de la Juventud, el secretario del ramo, Rodrigo Ruíz, informó que crearon la estrategia de la 
Triple E, la cual considera el impulso del empleo, la educación y el emprendimiento; además anunció que tendrán 
una agenda multicultural a partir del 12 de agosto. “Creamos desde la Secretaría de la Juventud el modelo de la 
Triple E. Es una estrategia que conjunta la educación, el empleo y el emprendimiento como ejes rectores de su 
potencial; de la cual se deriva el programa Mentorías Nuqleo; una iniciativa socioeducativa de la mano de expertos 
que brindan acompañamiento a los proyectos, a ideas de las y los jóvenes”. (N) 
 
AFECTADOS 30% DE EMPLEOS PARA JÓVENES 
El titular de la Secretaría de Juventud en el estado de Querétaro, Rodrigo Ruiz Ballesteros, declaró que el 30% de 
los jóvenes que se encontraba trabajando en diversos espacios formales perdieron su empleo o tuvieron algún tipo 
de afectación en su trabajo derivado de la pandemia por Covid-19. (ESSJR) 
 
MÁS DE 11 MIL TRABAJADORES HAN OBTENIDO JUSTICIA LABORAL 
La Procuraduría de la Defensa del Trabajo y la Unidad de Inspección y Asesoría del Trabajo, han atendido a 11 mil 
71 trabajadores en diversos temas relacionados con la justicia laboral, en el periodo de marzo a la fecha. (AM) 
 
MÁS DE 50% DE LAS PLAZAS OFERTADAS POR EL SERVICIO NACIONAL DE EMPLEO QUERÉTARO FUERON 
OCUPADAS POR JÓVENES 
En el marco del Día Internacional de la Juventud, la ST, a través del SNE, informa que los jóvenes de 18 a 29 años 
ocupan el 54.48 por ciento de las cinco mil 183 plazas formales que han sido ofertadas en diferentes estrategias 
durante este año. Esta es una tendencia positiva, ya que la población juvenil en la entidad ocupa el mayor rango de 
la población total, lo que significa que contamos con talento para mantener la productividad que caracteriza a 
Querétaro, destacó Mario Ramírez, Secretario del Trabajo. (N, AM) 
 
¡HOY INICIA DOQUMENTA! 
Hoy arranca el Festival Internacional de Cine Documental Doqumenta con la proyección de “El guardián de la 
Memoria”, de la directora Marcela Arteaga, quien recoge entrevistas de familiares que perdieron a alguien y por 
ello decidieron huir de la violencia. (DQ) 
 
ENTREGAN APOYOS A GANADEROS 
Carl Dobler, titular de la SEDEA, asistió a las instalaciones de la Asociación Ganadera Local de Tancoyol para 
entregar mil 700 pacas de forraje, equivalente a 68 mil pesos, a los productores ganaderos del municipio de Jalpan 
de Serra. Este apoyo forma parte del esquema de mitigación a contingencias climatológicas de la Secretaría y se 
distribuye en total 22 mil 100 ganado pacas en todo el estado de Querétaro. (N, AM) 
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PODER JUDICIAL 
 
EN FEBRERO ESTARÁ LISTA CIUDAD JUDICIAL 
Para febrero se espera que quede concluida la construcción de la Ciudad Judicial de San Juan del Río, en donde se 
invierten 100 millones de pesos, dio a conocer el magistrado del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega 
Cerbón. Comentó que ahí se albergarán los 5 juzgados de aquella demarcación, en donde se tiene una plantilla 
laboral de casi 200 personas. (PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZAR REFORMAS AL CÓDIGO PENAL: ROBERTO CABRERA  
El diputado Roberto Cabrera señaló que las reformas al Código Penal que fueron regresadas al Poder Legislativo, 
luego que el titular del Ejecutivo hiciera algunas observaciones, se encuentran en la Mesa Directiva y se están 
analizando como parte del procedimiento legislativo. (N) 
 
LLAMA DIPUTADO DE MORENA A CUIDAR LA SALUD MENTAL DE LOS JÓVENES 
Ante los 44 suicidios que se han presentado en la juventud de 12 a 29 años, las autoridades tienen que destinar el 
recurso específico para el cuidado de la salud mental, sostuvo el diputado Raúl Chávez, presidente de la Comisión 
de la Juventud y el deporte del Congreso Local. (ADN) 
 
RECHAZAN MODIFICACIONES EN PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Dentro de la comisión de participación ciudadana se rechazó la modificación que solicitó el diputado morenista 
Néstor Domínguez Luna, para modificar la Ley de participación ciudadana. El legislador propuso que se modificara 
la ley para que se elimine el requisito de solicitar foto o copia de la credencial de elector, toda vez que eso genera 
desconfianza en la población, respecto al uso que se pueda dar a sus datos personales. (N, CQRO) 
 
APRUEBAN PRESUPUESTO PARTICIPATIVO EN OBRA PÚBLICA 
En sesión de la comisión de participación ciudadana se aprobó la iniciativa de ley que reforma y adiciona diversas 
disposiciones de la Ley de Participación Ciudadana, la Ley de Obra Pública y la Ley Orgánica Municipal del Estado 
de Querétaro, relativas a la obra pública con participación ciudadana. La diputada Connie Herrera de Querétaro 
Independiente expresó que una de las funciones primordiales de las organizaciones civiles, y de la ciudadanía en 
general, es vigilar y asumir el rol de contrapeso ante las acciones gubernamentales, pues en un régimen 
democrático, el diálogo, equidad, inclusión y consenso son denominadores de cambio hacía el progreso. (ADN) 
 
REQUISITOS DE CONSULTAS SERÁN AHORA MÁS SIMPLES 
Con dos votos a favor, la Comisión de Participación Ciudadana del Congreso del Estado aprobó una reforma que 
buscaba simplificar los requisitos para las consultas ciudadanas, como el plebiscito o referéndum; sin embargo, 
aunque la propuesta original incluía eliminar como requisito el presentar la copia de la credencial de elector, esta 
no fue incluida en el dictamen. (DQ) 
 
SESIONA LA COMISIÓN DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA A FAVOR DE LA GENTE 
En sesión de la comisión de participación ciudadana se aprobó la iniciativa de ley que reforma y adiciona diversas 
disposiciones de la Ley de Participación Ciudadana, la Ley de Obra Pública y la Ley Orgánica Municipal del Estado 
de Querétaro, relativas a la obra pública con participación ciudadana. La diputada Connie Herrera de Querétaro 
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Independiente expresó que una de las funciones primordiales de las organizaciones civiles, y de la ciudadanía en 
general, es vigilar y asumir el rol de contrapeso ante las acciones gubernamentales, pues en un régimen 
democrático, el diálogo, equidad, inclusión y consenso son denominadores de cambio hacia el progreso. (PA) 
 
MORENA PROPONDRÁ UNA LEY ANTICHATARRA 
Luego de aprobarse en Oaxaca, la iniciativa que prohíbe la venta de comida chatarra para menores de edad, en 
Querétaro, integrantes de la bancada de MORENA analizan presentar una propuesta con respectivas 
modificaciones, adelantó la diputada local morenista, Laura Polo. (DQ) 
 
HECHOS DE CORRUPCIÓN DEBEN SER CASTIGADOS, PERO DEBEN COMPROBARSE: GUADALUPE MURGUÍA 
Guadalupe Murguía, senadora del PAN, exigió que exista transparencia en las investigaciones de la FGR sobre la 
denuncia presentada por el exdirector general de Pemex, Emilio ‘L’, para que no se politice la persecución de los 
delitos. (CQRO) 
 
BANCO DEL BIENESTAR REGISTRA AVANCE DEL 98 % 
Anuncia Jorge Luis Montes Nieves, diputado federal por el II distrito, un avance del 98 por ciento en la sucursal del 
Banco Bienestar en el municipio de San Juan del Río. Mencionó que se encuentran pendientes la conexión de los 
servicios básicos, como agua, luz y drenaje, toda vez que se el gobierno local se encuentra en el proceso de 
expedición de los permisos, “también hace falta el mobiliario, pero ya está en condiciones de arrancar, aunque eso 
dependerá de que la administración del banco designe al personal que laborara en la sucursal, y esperamos que el 
municipio pueda otorgar de manera pronta las licencias para que ya se concluya”. (PA) 
 
HACKATON 20 Y 21 DE AGOSTO: ANA PAOLA 
"Jóvenes de todo el país podrán participar en el denominado Hackaton por México a realizarse el próximo 20 y 21 
de agosto, por zoom, con el propósito de escuchar su voz y que sus propuestas se puedan traducir en iniciativas de 
ley, ya que ellos son parte de la construcción de un mejor país, informó la diputada federal Ana Paola López. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGAN LUIS NAVA Y PANCHO DOMÍNGUEZ OBRAS EN EL COBAQ PLANTEL 1 SATÉLITE 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador, en la entrega de espacios deportivos al 
COBAQ plantel 1 en la colonia Satélite, obras que beneficiarán a los más de dos mil alumnos que iniciarán el nuevo 
semestre, una vez que así lo permita la contingencia. (DQ, ADN) 
 
EVITAN COLAPSO DE CASONA 
Personal de Protección Civil del municipio de Querétaro intervino el inmueble de la calle de Ocampo 11, para 
realizar la verificación y apuntalamiento de la casona antigua que tiene el riesgo de colapso por un incendio que 
sufrió años atrás. En las labores apoyaron Bomberos y empleados del INAH. (EUQ) 
 
INSTALAN COMISIÓN CIUDADANA DE RENDICIÓN DE CUENTAS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta a los nuevos integrantes de la Comisión Ciudadana 
para la Rendición de Cuentas, a quienes reconoció su labor porque son ejemplo de la tarea diaria de procurar la 
participación ciudadana, la transparencia y la rendición de cuentas del municipio frente a la sociedad. (DQ) 
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PARA HACER LA DIFERENCIA, ES NECESARIA LA PARTICIPACIÓN DE LAS Y LOS CIUDADANOS: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta a los nuevos integrantes de la Comisión Ciudadana 
para la Rendición de Cuentas, a quienes reconoció su labor porque son ejemplo de la tarea diaria de procurar la 
participación ciudadana, la transparencia y la rendición de cuentas del municipio frente a la sociedad. (N) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO TRABAJA EN AGILIZAR LA ENTREGA-RECEPCIÓN DE FRACCIONAMIENTOS EN 
LA CAPITAL 
El Municipio de Querétaro trabaja en la construcción de medidas para agilizar la entrega-recepción de los 
fraccionamientos, informó el alcalde, Luis Bernardo Nava Guerrero. En una plática con la militancia del PAN, refirió 
que también se elabora un programa especial para dotar a las colonias no entregadas de condiciones necesarias 
para una vida digna. (ADN) 
 
PLATICA NAVA CON MILITANCIA PANISTA RESPECTO A RETOS DE SU ADMINISTRACIÓN  
El municipio de Querétaro trabaja en la construcción de las medidas internas necesarias para agilizar la entrega 
recepción de los fraccionamientos, así lo informó el presidente municipal Luis Bernardo Nava, quien destacó que 
antes de concluir la administración deberá atenderse este problema para evitar que haya más desarrollos 
irregulares. (N) 
 
CUMPLEN PROTOCOLOS DE SEGURIDAD EN OBRAS 
Cumplen las obras públicas municipales con todos protocolos de seguridad preventivos para evitar contagios de 
Covid-19, aseguró la secretaria de Obras Públicas capitalina, Oriana López. Reconoció que recibieron quejas 
respecto a que trabajadores de la obra que se realiza en Pino Suárez no cumplían con las medidas de seguridad 
sanitarias, como el uso de cubrebocas. (DQ) 
 
SIN CONTROL DE CUBREBOCAS EN CONSTRUCTORAS DE QUERÉTARO 
La secretaria de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, Oriana López Castillo, reconoció que se han detectado 
en diversas obras, empleados y trabajadores sin el uso adecuado del cubrebocas o demás protocolos de prevención 
del COVID-19. (RQ) 
 
ALISTAN JORNADA PARA MOTIVAR USO CORRECTO DE CUBREBOCAS 
El próximo domingo 16 de agosto se llevará a cabo otra jornada en el centro de la ciudad para fomentar el uso del 
cubrebocas, en un horario de 12:00 a 14:00 horas a un costado de la iglesia de San Francisquito, indicó el delegado 
del Centro Histórico, Salvador Martínez. Aseveró que en los diferentes ejercicios de concientización que han 
realizado, han percibido que de 40% que no usaba cubrebocas, ahora sólo entre 10% y 15% no lo porta. (DQ, N, 
EUQ) 
 
SECTOR ALIMENTICIO, CLAVE EN EL DESARROLLO DE QUERÉTARO 
La estabilidad social que existe en la entidad es uno de los factores que los inversionistas valoran para instalar 
proyectos productivos en el estado. (AM) 
 
CORREGIDORA HA ENTREGADO 8.6 TONELADAS DE TAPAS AL BANCO DE TAPITAS 
El Municipio de Corregidora ha logrado el acopio de 8.6 toneladas de tapas de plástico de distintos envases de 
productos, las cuales ya fueron entregadas al Banco de Tapitas A.C. con la finalidad de que siga ayudando a niños y 
jóvenes menores de 21 años, en sus tratamientos contra el cáncer. (DQ, N, PA) 
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HOY ARRANCA AUTOCINEMA 
Este día inicia el autocinema frente a la unidad deportiva de la UAQ, con funciones para toda la familia de jueves a 
domingo, dijo el secretario de Desarrollo Sustentable de Corregidora, Ricardo Alegre. Estas acciones son parte de 
lo que estamos haciendo de promoción económica, para que los habitantes cuenten con un sitio de recreación, con 
todas las medidas sanitarias requeridas. (N, AM) 
 
PRESUNTO BROTE DE CONTAGIOS EN BANCO AZTECA DE SAN JUAN DEL RÍO 
Un presunto brote de casos positivos en trabajadores de Elektra, Banco Azteca y Presta-Prenda, de la sucursal 
ubicada en la calle Guerrero, habría alertado a los trabajadores, al solicitar la intervención de las autoridades 
sanitarias para que se establezcan los protocolos que se requieren en estos casos. (RQ) 
 
PLAZAS EN LA MIRA DE AMBIENTALISTAS 
Dentro de la investigación que ambientalistas pretenden llevar a cabo sobre cambios de uso de suelo, en el 
municipio de San Juan del Río, contemplan indagar sobre aquellos que se otorgaron a plazas comerciales, informó 
la asesora jurídica del Grupo Vasconcelos, Laura Uribe Lara. (ESSJR) 
 
TIRAN DOS MUERTOS EN EL MARQUÉS 
En menos de una hora, fueron encontrados dos muertos dentro del territorio del municipio de El Marqués, uno 
encobijado y otro en zona cerril. El primero lo dejaron envuelto en una cobija y tirado a la orilla de la carretera 
federal 57, kilómetro 191, por la comunidad de Palo Alto. Datos de la PoEs, quienes tomaron conocimiento al ser 
los primeros respondientes, este reporte se recibió en el 911 por varios conductores que vieron un cuerpo 
envuelto en una cobija, tirado cerca del acortamiento. (...). El otro cuerpo, también fue reportado por vecinos de la 
comunidad de San Gabriel. Policías municipales de El Marqués tomaron conocimiento de este hecho, acordonando 
la zona a la espera de los peritos. (DQ, N, ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ADVIERTE AMBIENTALISTA QUE AYUNTAMIENTO DE CORREGIDORA FUE IRRESPONSABLE AL OTORGAR 
MODIFICACIONES EN EL BATÁN 
Fue irresponsable el actuar del ayuntamiento del municipio de Corregidora, ante la aprobación del cambio de uso 
de suelo de campestre a urbano en el terreno de 10 hectáreas contiguo a la presa de El Batán, afirmó en una 
entrevista para ADN informativo la ambientalista Pamela Siurob. (ADN) 
 
AUMENTÓ 182,3% ROBO EN TRANSPORTE 
Con un incremento del 182.3 por ciento en robo a transporte público colectivo, en Querétaro se registraron 192 
robos entre enero y junio del 2020. Lo anterior, lo reporta el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública. En el documento se especifica que en el mismo periodo, pero del 2019, se presentaron 68 robos. 
El reporte de Incidencia Delictiva del Fuero Común, señala que 100 de los robos fueron con violencia y 92 sin 
violencia. Los taxis y vehículos de plataforma no se han visto exentos de la ola de violencia. De hecho, hubo un 
incremento del 33 por ciento. Entre enero y junio, se registraron 175 robos; 106 con violencia y 69 sin violencia. 
(PA) 
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PROFECO OFRECE VISITAS CORTESÍA PARA EVITAR MULTAS POR IRREGULARIDADES, EN SAN JUAN DEL 
RÍO 
El director de la PROFECO, en el estado de Querétaro, Juan Rodríguez, anunció que se ponen a disposición las 
“visitas cortesía” para los comercios de San Juan del Río que así lo requieran. Aseguró, que la finalidad de integrar 
el nuevo programa, es buscar que los proveedores se acerquen con PROFECO, para que a través de ellos, reciban la 
orientación necesaria, que favorezca el correcto manejo de sus negocios, y así evitar incurrir en demandas por 
parte de sus consumidores. (RQ) 
 
SEGUIRÁ ANÁLISIS PARA ABRIR BARES 
Preparan en Querétaro la reapertura del gremio de bares, espacios que en esta nueva normalidad estarían 
sumándose al servicio de comida a la carta. En entrevista los presidentes de la Canirac y Canaco, Octavio Mata y 
Carlos Habacuc, respectivamente, informaron que para este retorno se han iniciado mesas de trabajo con el 
secretario de gobierno del municipio capitalino, Apolinar Casillas, con la intención de buscar mecanismos que 
faciliten y agilicen la modificación de licencias de funcionamiento que tendrá que realizar este gremio para operar 
con venta de comida. (DQ, N, EUQ, CQRO) 
 
PROHIBIR VENTA DE COMIDA CHATARRA A MENORES AFECTARÍA A 26 MIL TIENDITAS: CANACOPE 
Al menos 26 mil “tienditas de la esquina” en Querétaro resultarían afectadas si en la entidad se aprueba una ley 
similar a la de Oaxaca, que prohíbe la venta de refrescos y comida chatarra a menores de edad, afirmó Eduardo 
Chávez, presidente de la Canacope en Querétaro; mientras que el presidente de la Canaco, Carlos Habacuc, se 
pronunció a favor de crear una ley general en la que se obligue a las empresas que se dedican a la venta de estos 
productos a evolucionar y manejar alimentos más sanos. (AM, EUQ, CQRO) 
 
QUE PRODUCTOS SEAN MÁS SANOS 
Carlos Habacuc, presidente de la Canaco, consideró importante trabajar en la entidad en una Ley que prohíba la 
venta de comida chatarra, aunque dijo que deberá darse un tiempo para que las empresas fabricantes de estos 
productos puedan evolucionar a un contenido alimenticio más sano. (DQ, AM) 
 
SOLIDARIDAD CON LA IGLESIA DE CALIFORNIA 
La Diócesis de Querétaro expresó públicamente su solicitud con la arquidiócesis de California en Estados Unidos, 
por las agresiones que enfrentan de grupos que afectan el patrimonio y legado cultural de San Junípero Serra, así lo 
expresó el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril. (DQ) 
 
PIDEN A SESEQ REVISAR VENTA DE CUBREBOCAS QUE NO CUMPLEN CON LA NORMA 
El presidente de la Asociación de Comerciantes Establecidos del Centro Histórico de Querétaro, Alfonso González, 
consideró necesario que la Secretaría de Salud ‘voltee a ver’ la venta de cubrebocas que no cumplen con las normas 
para prevenir contagios Covid-19; aunado a ello, dijo, también debe observarse el uso de esta mascarilla, pues, 
además de que aún hay muchos ciudadanos que no la utilizan, se suma que quienes lo hacen no se la colocan bien. 
(AM, CQRO) 
 
JÓVENES PIDEN UNA PUBLICIDAD INCLUSIVA 
Es necesario apoyar a la publicidad inclusiva, libre de prejuicios y estereotipos, enfatizaron jóvenes universitarios 
y la organización SOS Discriminación Internacional Querétaro durante la ponencia virtual impartida, por el 
psicólogo y sexólogo Guillermo Eduardo Ponce, en el marco del “día Internacional de la Juventud”. (DQ) 
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YA VIVOS UNA SINDEMIA CON DIABETES, COVID- 19 
El doctor Sergio Monroy, especialista en Salud Pública y Medicina Preventiva, afirmó que en México ya vivimos en 
una sindemia, tenemos diabetes que es la madre de todas las enfermedades crónico- degenerativas y el SARS-CoV- 
2 y aunado a ellas en la temporada invernal llegará, la influenza AH1N1, lo cual implica la situación para la 
atención.  (N) 
 
EN COMA PROFUNDO. PLAZA DE LAS AMÉRICAS SE NIEGA A MORIR 
La contingencia sanitaria por Covid-19 ha dejado casi desierta a la Plaza de las Américas donde más de 50 locales 
han cerrado definitivamente debido a la suspensión de negocios no esenciales y después de eso, a las bajas ventas. 
(...) Los locatarios de esta plaza comercial, que además es la más antigua en Querétaro, aseguran que las ventas han 
bajado 70% desde que comenzó la contingencia sanitaria por Covid-19. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “PROBLEMAS” 
Por Adán Olvera 
Además de la pandemia del Covid-19 tenemos otro problema que se va gestando poco a poco y de manera 
silenciosa y es la obesidad infantil es uno de los principales problemas de salud que actualmente tiene México. En 
Querétaro, no se tiene una cifra oficial o reciente sobre la incidencia de la obesidad o hipertensión en menores, 
mediante el programa estatal de vigilancia nutricional para menores de cinco a nueve años. Lo que sí se ha 
detectado que hasta el corte de junio, cerca de 9 mil 300 niños de este rango de edad tienen sobrepeso y obesidad, 
lo que se infiere es que los menores tienen acceso a alimentos industrializados con lo que alteran sus hábitos 
alimenticios Entre las consecuencias que puede tener para los menores, el padecer sobrepeso y obesidad, son la 
resistencia a la insulina, así como, problemas en el sistema óseo posteriormente en la edad adulta, las 
consecuencias se ven con el desarrollo de enfermedades crónica degenerativas. Los especialistas afirman que los 
primeros dos años de vida de los niños, son la etapa más crítica para poder aplicar una intervención nutricional y 
prevenir el desarrollo de estas. Estos menores con la problemática son los más vulnerables para contagios como el 
del Covid-19 más vale ir pensando en que se puede hacer para evitar la obesidad en esta población. De rebote. En 
Morena ya están pidiendo agilizar el tema que a los diputados se les viene el tiempo encima y es la designación del 
titular de la Entidad Superior de Fiscalización de Querétaro, que hoy ocupa Rafael Castillo y que nada impide que 
pueda ser ratificado o que se presente una nueva terna, Mauricio Ruiz Olaes, ya pidió que el tema se analice esta 
semana. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Se prepara el semáforo; existe angustia en comerciantes. Los secretarios de salud de las entidades ya deben haber 
realizado los ajustes pertinentes al semáforo de contagios que el subsecretario de prevención y promoción de la 
salud Hugo López-Gatell presenta de manera quincenal. En Querétaro los contagios continúan en aumento, algunos 
empresarios de ramos no esenciales temen que el día viernes se determine el cierre de sus actividades. Preparan 
iniciativa para regular la venta de comida chatarras. El diputado de Morena, Mauricio Ruiz Olaes, prepara una 
iniciativa para regular la venta de comida chatarra a menores de edad. Esta determinación se tomó en el Congreso 
de Oaxaca y legisladores de diversas entidades han retomado esta medida en sus Congresos. La sociedad ha 
mostrado buena disposición a esta medida. Regreso a clases hasta el 11 de enero. Aunque las autoridades 
educativas del estado han mencionado que el regreso a clases será hasta que el semáforo esté en color verde, 
trascendió que en algunas escuelas particulares del Querétaro ya se preparan para volver, pero hasta el 11 de 
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enero de 2021. El regreso a las clases se garantizará de manera segura, por lo que no se quieren correr riesgos 
para evitar contagios. INE abre convocatoria para auxiliares jurídicos. El Instituto Nacional Electoral en Querétaro 
continúa con la preparación del proceso electoral 2020-2021 por lo que ha abierto nuevas convocatorias, esta vez, 
para ocupar las vacantes de Auxiliar Jurídico en las cinco juntas distritales ejecutivas del INE en el estado, del 11 y 
hasta el 24 de agosto. Los candidatos seleccionados auxiliarán a la Junta Distrital en la sustanciación y tramitación 
de Medios de Impugnación y Quejas; apoyarán en la atención y desahogo de las diligencias administrativas y 
judiciales de la Junta Distrital Ejecutiva, Junta Local y Dirección Jurídica; entre otras tareas. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿RSP posible aliado del PAN en Querétaro? Hay nuevas fuerzas políticas que veremos en la boleta electoral del 
próximo año. Una de ellas es Redes Sociales Progresistas (RSP), cuyo presidente nacional es Fernando González 
Sánchez, yerno de Elba Esther Gordillo. En el caso de Querétaro, el dirigente es el ex perredista Ulises Gómez de la 
Rosa, quien además ocupa la dirección del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro 
(ICATEQ) dentro de la administración de Francisco Domínguez. Este vínculo de don Ulises con el actual gobierno 
estatal provoca suspicacias en el sentido de que RSP podría ser un aliado político del PAN, pese a que no puede ir 
en una alianza o coalición formal, debido a que será su primer proceso electoral en que le toque participar. Montan 
vigilancia en el estadio Corregidora, a pesar de que no hubo aficionados Por la pandemia del Covid-19, los partidos 
de fútbol profesional se están celebrando sin público en las tribunas. Son pocas las personas que acceden al 
estadio, entre ellos jugadores, integrantes del cuerpo técnico y quienes transmiten para radio y televisión. 
Recordemos que este miércoles se dio el juego entre Gallos y Cruz Azul, sin la presencia de aficionados, por eso 
muchos pensaron que se trataba de una broma cuando la autoridad difundió en redes sociales que había un 
operativo especial por este evento deportivo. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
No habrá "encontronazo" con gobernadores: AMLO. Que el miércoles de la próxima semana se llevará a cabo en 
San Luis Potosí la reunión del presidente de la República con los gobernadores, confirmó el propio López Obrador 
en la rueda de prensa de ayer. “No nos vamos a pelear, si no, ¿a qué voy? Vamos a dialogar y a buscar opciones, 
alternativas a los problemas en beneficio de la gente. O sea, no vayan a crear ustedes muchas expectativas, que 
piensen que va a haber un encontronazo. No, no va a ser así, es un diálogo constructivo. Va a ser el miércoles y se 
está haciendo la agenda de manera conjunta”, anticipó. ¿Será? Sin éxito, venta de "cachitos"  Por cierto, que en la 
mañanera, fueron actualizadas las cifras de la venta de "cachitos" para la rifa del avión presidencial (en la que no 
será sorteado el avión, sino 100 premios de 20 millones de pesos cada uno)… y tal parece que el entusiasmo que 
había ante el anuncio de la "coperacha" masiva no se ha traducido en la compra de billetes, porque a poco más de 
un mes de que se lleve a cabo el sorteo -el 15 de septiembre a las 16:00 horas- apenas ha sido adquirido el 33.73 
por ciento del total disponible, lo que representa un ingreso de mil 12 millones de pesos. Y ante este panorama 
nada halagüeño -en el que por lo visto los tamales de chipilín y el chocolate tabasqueño servido a los 75 
empresarios no rindió muchos frutos que digamos, ya que se supone que habrían "amarrado" la mitad de los 3 
millones de pesos que pensaban obtener-, el director general de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública, 
Ernesto Prieto Ortega, de plano ya anticipó: “Los premios que salgan en esos billetes, en esos cachitos que no se 
vendieron, serían para el sector salud; puede ser el instituto del Insabi o puede ser el que nos indiquen del sector 
salud”. Rinden protesta, miembros de la Comisión Ciudadana para la Rendición de Cuentas. Que el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, tomó protesta a los nuevos integrantes de la Comisión 
Ciudadana para la Rendición de Cuentas, en la que ahora participan Petrouchka Escoto Robles, Elvia Julieta 
Paredón Niño, Ivonne Wiener Bercovich y José Antonio Escobar Cuevas. (CQRO) 
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PULSO “PARA EL 21, CÓMO SE UBICAN HOY LOS PARTIDOS” 
Por Andrés González Arias 
En la generalidad de las encuestas nacionales – si bien no todas son confiables – y al levantar la fotografía del 
momento sobre la tendencia del ciudadano frente a las elecciones del 2021, el partido que sigue estando adelante 
para Querétaro es Acción Nacional. Y la diferencia va desde los 18 hasta los 20 puntos. La más reciente encuesta – 
aparecida ayer en El Financiero – la hace pública Lourdes Mendoza en el Financiero y se refiere a como votaría 
ahorita el elector. El levantamiento es de la casa encuestadora Buendía & Loredo, encuestadora seria, con prestigio 
y sus mediciones son muy cercanas a la futura realidad. Y son multi temáticas, como del COVID-19, en vivienda y 
particularmente adquirió fama y prestigio en los levantamientos de opinión sobre el ahora presidente AMLO 
cuando este era candidato. La encuesta en comento, hace referencia a Querétaro, de cómo votaría el ciudadano en 
el 2021. Claro, la fotografía – que eso son las encuestas – es de este mes de agosto, cuando todavía no se tienen 
candidatos a la vista; cuando el ofidio gigantesco llamado “Odebrech” se comienza a estirar y no sabemos hasta 
donde llegue ni a quiénes estrangule; cuando los partidos van sin alianzas amarradas y la elección se encuentra 
políticamente lejana; cuando faltan más de diez meses para la votación, con un escenario social y político de una 
mutación acelerada. Todas esas consideraciones – y otras – inciden en la opinión final del ciudadano entrevistado. 
No sabemos pues – ni intuimos siquiera – cual vaya a ser el ambiente social, político para el domingo 6 de junio del 
2021, día de las elecciones. También en esta esta encuesta de Buendía & Laredo, Acción Nacional – en Querétaro, 
repito – alcanza un porcentaje del 34; MORENA del 14 y el PRI, de 10 puntos. Lo notorio es que el número de los 
indecisos y que no han definido su voto, se va hasta los 38, superando al puntero que es Acción Nacional. Y ese 
enorme porcentaje de los indecisos, es el que hace incierto – ahora – este proceso electoral. Lo que tiene a su favor 
esta encuesta, es la coincidencia que, en cuanto al primer lugar, se mantiene similar al porcentaje de otras casas 
encuestadoras y al mismo partido político: Acción Nacional. Pero, si bien la encuesta no lo dice, en el PAN y hasta 
ahora, el único candidato a la vista es el senador Mauricio Kuri. Eso en Querétaro lo sabemos y se repite en cuanto 
“desayunadero” se comenta. Por eso a la hora que al ciudadano le llega la pregunta – vía telefónica por lo regular – 
sobre ¿Por cuál partido votaría en las elecciones del 21 para gobernador? El saber o intuir con más o menos 
claridad el nombre de uno de los posibles, tiene una enorme ventaja. Y se refleja en ese alto porcentaje. Lo 
complicado será cuando se comiencen a filtrar los nombres de los otros candidatos del resto de los partidos. Y más 
aún, cuando estos registren oficialmente a sus abanderados para la gubernatura. Y en el tiempo, pero también la 
precisión de los candidatos, irán dando también mayor precisión a las encuestas. Y comenzando el año electoral, 
estas se van a multiplicar. Ya lo verá usted. (CI) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Gallos. Cuando Gallos gana, ganamos todos, regresa el ánimo a la población, causan alegría… ojalá lo hagan más 
seguido, porque así… jodidos pero contentos.  (N) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Llamarán a declarar a los involucrados. A juicio. Sin mencionarlos, el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
afirmó en La Mañanera de este miércoles que dos ex mandatarios, un ex secretario de Hacienda, cinco senadores y 
un diputado federal deberán declarar ante el juez sobre el tema de los sobornos denunciado por el ex director de 
Pemex. Ni falta hacía que los identificara. La opinión pública sabe quiénes son y ayer mismo en los principales 
periódicos nacionales entre ellos Reforma y Milenio (que nadie calificará de sensacionalista) aparecieron sus 
rostros e imágenes. Dos ex presidentes: Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón Hinojosa. Un ex secretario de 
Hacienda: Luis Videgaray, también llamado Luis Vuitton, aunque en su columna de hoy Raymundo Riva Palacio 
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señala que ese apodo podría ser realmente para Luis Vega, el ex secretario de Finanzas del PRI, también 
cercanísimo a EPN desde el Estado de México. Cinco ex senadores: Ernesto Cordero Arroyo, Francisco Domínguez 
Servién, Francisco García Cabeza de Vaca, Salvador Vega Casillas y Jorge Luis Lavalle. Un diputado: Ricardo Anaya 
Cortés, ex presidente de la Cámara Federal. Ellos habrían sido mencionados por Emilio Lozoya Austin como be-
neficiarios del multimillonario reparto para legislar a modo y apoyar las reformas estructurales, ahora deses-
tructuradas de Enrique Peña Nieto. Hay videos, como aquí se lo adelante hace más de un mes, el 8 de julio. “Emilio 
Lozoya Austin tendría en su poder más de 18 horas de grabaciones de encuentros con empresarios y políticos, 
celebrados en dos locaciones: sus oficinas en la Torre de Pemex y una casa en la colonia Anzures que utilizaba con 
centro de reunión y esparcimiento. “Y lo que realmente le interesa al gobierno de la Cuarta Transformación son 
específicamente las grabaciones de las reuniones de ELA con los senadores y diputados encargados de votar la 
reforma energética en diciembre de 2013, impulsada por su jefe, el entonces presidente Enrique Peña Nieto. Sí, 
exacto, la enmienda que abrió paso a la inversión privada en sectores estratégicos de Pemex. “En esos cónclaves, 
según fuentes de la FGR, habrían participado legisladores del PRI, PAN y Verde Ecologista, quienes tras dialogar 
con Emilio Lozoya, salían muy contentos con su maletín. “El resultado: 53 senadores del PRI, 35, del PAN, y 7 del 
Partido Verde aprobaron el dictamen que avaló la inversión privada en los sectores de petróleo, electricidad y gas; 
y reforma los artículos 15, 27 y 28 de la Constitución. Igual pasó con los diputados federales. “El asunto es que 
algunos de estos personajes grabados en su momento por Lozoya Austin en encuentros privadísimos e 
individuales, ahora son gobernadores de oposición, dirigentes de partido o liderazgos locales. Y ya viene el 2021, 
año en el que por primera vez, las 32 entidades federativas tendrán una elección local el mismo día. En 15 de ellas 
se renovará Gobernador, Alcaldes y Congreso; mientras que en 13 estados cambiarán Ayuntamientos y diputados; 
en dos sólo legisladores locales y en dos más únicamente ediles. Además, ojo, se renovará la Cámara de Diputados 
federal, tema fundamental en la hoja de ruta de Morena para sacar adelante su proyecto de nación. “Los que 
conocen al presidente López Obrador han comentado que hay dos asuntos fundamentales para él en ese proceso: 
Uno, mantener la mayoría en San Lázaro y, dos, ganar todas las gubernaturas. Por eso la importancia de la 
información que le pueda proveer Emilio Lozoya. Y es que no está usted para saberlo, pero yo sí para contárselo: 
Entre los integrantes de las comisiones de Energía en el Senado y la Cámara de Diputados (estamos hablando de 
2012-13, cuando se negoció la reforma), hay destacados políticos locales. Azules, rojos y verdes. Haga memoria”. 
Se los dije. -OÍDO EN EL 1810-  Balcón. Que más allá de las consecuencias jurídicas de los presuntos implicados en 
el Caso Lozoya y si los dos gobernadores mencionados pueden declarar por escrito o en sus oficinas, hay un 
escrutinio popular sobre ellos y hoy muchas carreras políticas están siendo revaloradas y otras cambiando, rumbo 
a las elecciones del 2021. Lo que hasta hace unas horas era, probablemente ya no lo es. Así de fácil. Así de difícil. -
¡PREEEPAREN!-  La historia. Pasada la reforma energética, el entonces senador por Querétaro, Francisco Do-
mínguez, defendió su voto a favor de las modificaciones: “Como senador de la República, como miembro del Grupo 
Parlamentario del Partido Acción Nacional y como político, mi compromiso es con los ciudadanos. Todo lo que 
abona al progreso de nuestro país, fortalece también el desarrollo de Querétaro. Sabemos que si la reforma no 
aterriza en los bolsillos, en la mesa de la gente, no sirve de nada. Lo hicimos, defendiendo con firmeza nuestras 
posiciones desde el Senado, haciendo política de altura, cerrando filas a favor de lo que le conviene al país, a fin de 
convertirlo en un potente foco de atracción de inversiones”, señaló. Desconozco si el mandatario queretano siga 
pensando lo mismo. O si sus compañeros de bancada y ahora gobernadores, Francisco García Cabeza de Vaca 
(Tamaulipas) y José Rosas Aispuro (Durango), continúen defendiendo con tal vehemencia el sentido de su voto. 
Supongo que no. -¡AAAPUNTEN!-  Más allá. Más allá de si ya prescribieron o no los delitos electorales (creo que 
aquí hay otros, probablemente más graves) lo que me queda claro es que estamos en presencia de un grupo de 
poder del más alto nivel amafiados todos para disponer del dinero público, la voluntad ciudadana y, sobre todo, el 
futuro de generaciones de mexicanos. Eso envilece la política y muestra un gran nivel de perversión no visto, por lo 
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menos en Querétaro, en donde ningún gobernador había sido objeto de tan delicadas acusaciones, que van desde la 
recepción de sobornos hasta haber llegado al poder con apoyos de los contrarios. Somos nada. ¡FUEGO!-  Memoria. 
Hace algunos años, el gobernador Francisco Domínguez Servién le dijo a un alto mando militar en Irapuato que 
cuando uno se mete a la cocina sabe que se puede quemar. Tenía razón. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  

 
SALUDOS CORDIALES 

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 


